



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.66· Del 21 al 26 de abril 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Agresiones

Cada vez que hay crisis política, medios y periodistas terminan siendo agredidos. Una constante que debería preocupar al Presidente Ortega. Las agresiones contra el periodista Nelson Hurtado (Multinoticias), la destrucción parcial del vehículo de Canal 12, los daños a la cámara del programa Esta Semana y la amenaza de agresión al equipo de TV Noticias (Héctor Rosales y Raúl Mayorga), son condenables. Agresiones de esta naturaleza, no deben continuar quedando impunes. Urge sentar precedente.

Notas Informativas

La actual crisis institucional revela la fuerte carga de notas informativas de Noticias 12. Sus periodistas alegan que obedece al factor tiempo. En promedio cada periodista elabora hasta cinco notas informativas, teniendo como denominador común una fuente, o las mismas voces. El Vicepresidente Jaime Morales Carazo; y los diputados Wilfredo Navarro y Eduardo Montealegre, se han convertido en fuentes fijas. Noticias 12 desempeñaría mejor su labor si recurriera a otros géneros informativos y fuentes.

Contexto

Los refritos todavía gozan de buena salud. El contexto sirve para recrear la memoria de la ciudadanía. De allí el valor de la pieza periodística de Matilde Córdoba (END). Córdoba ratificó que las crisis políticas en Nicaragua son cíclicas; comparó la actual situación con el conflicto entre poderes durante el régimen del Ing. Enrique Bolaños. Los medios despiertan conciencia crítica cuando dan un panorama completo de la realidad. Las notas informativas no son suficientes.

Seguridad ciudadana

A excepción de Esta Noche (Carlos Fernando Chamorro) y END (José Adán Silva) el más reciente informe del IEEPP sobre seguridad ciudadana, fue invisibilizado en la agenda. Se trata de un documento clave que recoge la opinión de la ciudadanía sobre la inseguridad cotidiana. LP y Seis en Punto, debieron hacer un balance sobre el tema, no poner el acento únicamente en la violencia política; la violencia cotidiana también debió ser analizada con igual interés.

Chinchilla

¿Qué le pasaría a Arturo Mcfields que a última hora no informó sobre la visita de la presidente Laura Chinchilla? ¿Para qué tanta expectativa? Mcfields fue quien más habló sobre la visita que haría Chinchilla a Nicaragua. Las audiencias de Canal 12 esperaban entonces que fuese el reportero estrella durante la visita de la mandataria tica. Noticias 12 dejó escapar un tema sobre el cual había mostrado liderazgo. El trabajo más completo ha sido hasta ahora el de Martha Solano en Domingo.

Si se puede

Cuando se lo propone Acción 10 sabe abordar temas sociales. La edición del 22 de abril hizo un giro de 180 grados, pasando a segundo plano los hechos sangrientos. En sus titulares y cuerpo del noticiero destacó la sequía de la presa las Canoas. Una demanda que mantiene dividida a la ciudadanía y empresarios. José Abraham Sánchez señaló que la supuesta negligencia médica ocurrida en un hospital privado, fue la causa que privó la vida de Indira Fernández Romero. Ojalá haya seguimiento a ambos temas.

Control en espacios

Urgidos de otorgar credibilidad al discurso oficial sobre la crisis institucional, los diputados sandinistas Alba Palacios, José Figueroa y Edwin Castro, fueron más allá de Revista en Vivo. Los parlamentarios prácticamente se multiplicaron y controlaron las entrevistas en Primer Plano, Estudio 24, 100% Entrevista; Buenos Días Nicaragua que se caracteriza por animar el debate entre sus invitados, optó entrevistar por separado, a los diputados Alba Palacios y Eduardo Montealegre.

No vio nada

Los daños al Hotel Holiday Inn, quema y destrucción de vehículos de los diputados del MVE, merecían un tratamiento a tono con el caso de parte del Noticiero 24 Horas. Su director Erving vega, quien se caracterizaba por su acuciosidad, esta vez guardó silencio sobre estos hechos. Noticiero 24 Horas, actuó de forma dual. Interrumpió su programación para solidarizarse con Nelson Hurtado, pero no condenó la actitud de los simpatizantes del partido de gobierno. ¿Otra señal de la autonomía perdida?

Mujeres destacan

Las piezas periodísticas mejor elaboradas durante la semana pasada, sus autores fueron principalmente mujeres. Matilde Córdoba, Tania Sirias y Heydi Salazar (END); Anne Pérez, Martha Solano, Arlen Cerda, María José Uriarte y Gisella Canales sobresalen en LP; Sheyla Cano y Karen Erazo en Canal 2; Karla Romero en Canal 12. Nos alegra que las mujeres continúen demostrando capacidad y creatividad en las salas de redacción.

Periodismo de profundidad

Gisella Canales Ewest (LP) confirmó que se puede abordar cualquier tema sin necesidad de adjetivar. La bisagra de Canales, sobre los 20 años de la “Piñata”, es un buen ejemplo. Canales se documentó para abordar el trasfondo de las leyes 85, 86 y 88, con el Dr. Sergio Ramírez; además se apoyó de dos textos claves sobre el tema; La maldición del Güe-güense (Moisés Hassan Morales) y La Difícil Transición Nicaragüense (Antonio Lacayo).

Qué dice Intur

La percepción que brindaron las agencias internacionales de prensa sobre la crisis institucional en Nicaragua, afectó seriamente el trabajo del Intur. La actuación de los simpatizantes y funcionarios de gobierno, no abona al clima de estabilidad, más bien contradice el discurso oficial sobre el turismo. Las agencias de prensa dieron enorme importancia a lo ocurrido. ¿Por qué el Arq. Mario Salinas ha guardado silencio? Como actor clave en el tema Intur, los medios deben indagar su posición.

Caribe en agenda

Después de las elecciones regionales, el caribe prácticamente desapareció de la agenda. Por eso celebramos el seguimiento que Acción 10 (José Garth Medina) ha dado a las demandas de los transportistas en la RAAN; así como el despliegue que brindó END (Vladimir López) a la captura de cuatro naves colombianas. El caribe merece mayor atención sobre otros temas. Todavía estamos esperando el desenlace de Walpasiksa.

Jubilados en agenda

Una de las mayores reivindicaciones de los medios ha sido poner en agenda las demandas de las personas de la tercera edad. Martha Solano (Domingo) narró el drama de tres jubilados que demandan el cumplimiento del Artículo 49 del Inss. Luis Núñez Salmerón, (END) y Esta Noche (Carlos Fernando Chamorro) alegaron con fundamento los derechos que les asisten. ¿Podrá hacerse efectiva estas demandas dadas la quiebra técnica que vaticinó el doctor Gustavo Porras?

Un premio que enaltece

El premio otorgado por el CNE, al periodista y escritor Edwin Sánchez, merece ser celebrado por sus colegas de END. Su distinción habla de la fortaleza del equipo periodístico de este rotativo; su reconocimiento debe servir de estímulo para la nueva generación de periodistas. Un periódico enriquece sus páginas contando con plumas de calidad. Del periodismo siguen surgiendo buenos escritores. Felicidades para Edwin y resto de compañeros.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
 observatoriodemedios@cinco.org.ni